
大连医科大学附属第二医院党委副书记、院长  刘志宇

面对疫情   “往上冲”是医者的使命和职责
“大连作为全国最大

的冷链集散地，进出口

贸易的重要集散地，发

生疫情的风险系数较其

他城市要高很多。尽管

经过了几次疫情的‘洗

礼’，我们的防控体系

在不断完善，但是疫情

的发生还是不以我们的

意志为转移的，有很大

的 隐 匿 性、 突 然 性、 不

确定性，而且新冠病毒

狡 猾、 多 变， 我 们 的 防

控体系也需要不断动态

地完善和强化。”

刘志宇说，对医务工

作者来讲，无论是疫情防

控，还是疾病救治，要“以

变应变”。在没有疫情

的时候，要想着怎么样

切实提升医疗质量，提

升医疗护理的温度，把

患者就医的感受提升好，

把病治好；疫情来临的

时 候， 要 往 上 冲， 把 疫

情防控放在较以往更加

重要的位置，在更高的

高度来对待。因为这事

关百姓健康安全，事关

城市安全，是我们医疗

人应尽的职责和使命。

不因为病情很重，就

忽视了疫情防控；也绝不

拿疫情防控的理由来拒绝

急危重症患者的救治。

在疫情防控常态化的

新形势下，大医二院建

立发热门诊、隔离病房、

缓冲病房、缓冲手术室、

缓冲 ICU，如果急危重症

患者需要马上手术，但核

酸结果还未出，可以先收

治到缓冲区，加强防护，

一边等待核酸结果一边

及时救治，切实保证患者

的生命健康。疫情期间，

大医二院开展了很多高

难度手术，如心脏移植、

肝肾联合移植、主动脉瘤

破裂出血、心梗、高危孕

产妇羊水栓塞等，在时

间、效率、患者安全和疫

情防控方面，做到了很好

的平衡。

“还有一个很重要的

平衡点，就是患者的安全

和医护人员的身心健康。”

刘志宇说，疫情以来，最

辛苦的就是医护人员，他

们工作强度大、压力大，

很多护士一天工作 12 个

小时以上，很多医生穿着

厚重的防护服在重症监护

病房里一天工作也是 10

余个小时。所以，医院要

特别关注医护人员的心理

状态、身体状态和他们的

医疗安全、院感安全。作

为医院管理者，一定要把

他们的后勤保障做好，让

医生护士心身温暖；一定

要做好动态调控，保障医

刘志宇是 2012 年走上

行政管理岗位的。那个时候，

大医二院正进入快速发展阶

段，怎样做好患者数量骤增

和医患安全的平衡？刘志宇

结合自己多年的临床经验，

参考了国内外很多医院的管

理实践，从专业的角度建立

了医院手术科室标准化管理

体系，并组织编写了医护人

员临床工作指南，同时从多

个维度重新梳理建立了一系

列的医疗流程 , 从规范、制

度和体系建设上切实保障医

院快速发展的医疗安全。这

其中让刘志宇尤为自豪的是

在东三省的两大创新。

搭建涉及各临床科室

的 VTE（静脉血栓栓塞症）

管理体系

谈起 VTE 管理体系，刘

志宇很有成就感。他说，我

们经常会听到一些中老年患

者猝死，最常见的原因之一

就是肺梗塞，每年都会有这

样的患者死亡。以往的观念

认为，患者只要住院、只要

手术都可能会发生肺梗塞，

而且这种情况是现代医学

难以克服的，而且到了肺梗

塞阶段，患者的死亡率是相

当高的，也是不可预防的。

但 2012 年他在美国宾夕法

尼亚大学和哈佛大学麻省总

院学习时，发现美国的医院

病房，包括手术室，到处都

张贴着血栓防范的手段和措

施，患者到医院，不仅要看

病情，还要学习且了解如何

预防血栓。他了解到这个叫

“VTE”的管理体系对患者

安全的重要性：因为血栓发

病率太高，而且后果很严重，

病治得再好，血栓预防做不

到位，还是会给患者带来极

大的风险隐患。

于是，回国后刘志宇

广泛宣传，从几个重点科室

开始突破，以点带面，推广

到所有外科、所有 VTE 高危

科室。患者入院后，除了病

情评估，还要做 VTE 评估，

制定干预手段和预防措施。

刚开始时，有的医生并不理

解，但经过刘志宇和团队的

不懈努力和坚持，这一做法

终于被大家广泛认可并积

极实践。大医二院成为国

内第一批规范开展 VTE 防

治管理的医院，并吸引了

来自国内 40 余家国内一流

的医疗管理团队来院参观

交流。开展VTE综合管理后，

患者因为血栓导致死亡的

数量明显下降，医疗纠纷

也少了，为此大医二院获

得了国家、省、市诸多荣誉。

荣获中国管理科学学会“中

国医院质量管理奖”，东

北地区首个“血栓防治示

范基地”，辽宁省首家“全

国静脉血栓防治中心优秀

单位”，是全国改善医疗

服务行动十大亮点之一。

推行手术科室的 ERAS

（加速康复外科）理念

ERAS（加速康复外科）

理念是 1997 年丹麦学者提

出来的，是一种“以患者

为中心，以患者满意为目

的”的服务模式，通过细

节挖掘以及循证实践，把

围术期处理化繁为简。刘

志宇说，传统观念认为，

患者明天手术，今天晚上

就不能饮食、不能喝水，

而且还需要做痛苦的肠道

准备。第二天即使下午做

手术白天也不能饮食，较

长时间的饥饿一方面让患

者感受不好，一方面营养

不良容易导致并发症，此

外疼痛、寒冷等也容易导

致并发症。

为此，大医二院借鉴

同行经验，建立了多层面的

ERAS 管理体系和多学科的

业务体系，通过协同开展营

养管理、血栓管理、疼痛管

理、腔道管理、管路管理、

心理管理、温度管理和康

复管理等，实现让患者“不

疼”“不饿”“不冷”“不

栓”“少出血”等舒适化就

医体验，缩短术后康复时间，

降低术后并发症发生率，充

分保证患者的围术期安全，

提升患者的就医获得感。

作为一位医院管理者，

刘志宇不仅用他的敬业、更

用他的专业，将现代医院管

理提升到了一个新的高度。

刘志宇是泌尿外科学

科带头人，从医近 30 年，

开展各类疑难重大手术超

万例，尤其是擅长泌尿系

统复杂的肿瘤微创手术。

谈起当初选择泌尿外

科，刘志宇说有必然性也

有偶然性。

1994年大学毕业时，

刘志宇的成绩位列同年

级前茅，可以优先选择学

科。当时大多数男生首选

外科，刘志宇也选择了

外科。但那一年普外科、

骨科不招人，只有泌尿外

科、胸外科、小儿外科、

整形外科 4 个学科在招

人，他在老师的建议下，

选择了比较“小众”的泌

尿外科。

“我很庆幸选择了泌

尿外科，因为泌尿外科是

所有外科中最早开展微创

手术的，而且开展种类多、

技术更新快。给患者带来

太多的益处，给医生带来

太多的便捷和成就感。”

刘志宇认为，医者追

求的目标，不仅是让每一

个前来救治的患者得到最

好的治疗和康复，更要给

他提供有温度的医疗和护

理，让他心里很温暖。

他跟同行讲：当你得

病的时候，当你躺在手

术台上的时候，你需要

什么？你心里恐惧吗？所

以，我们的医务人员一定

要主动靠前去给患者提供

有温度的语言，以及有温

度的肢体接触，包括抚摸

脉搏、握握手、摸摸额头，

这些对患者很重要，患者

良好的心理状态有助于病

情的康复，也会更好地配

合我们的医疗工作。

前不久，一位曾参加

抗美援朝的 92 岁老兵在

其他医院治疗效果欠满

意，慕名来到大医二院

找刘志宇教授求医。本

来老人对手术比较抗拒，

但看到同病房的病友很

快就恢复了，效果也特

别好，又看到医护人员

对这些老人有温度的医

疗和护理，就同意了手

术。老人家对整个治疗

过程也十分满意，特意

让女儿写了一封很长的

感谢信，感谢刘教授团

队，并给科室的大夫送

红包，大家感到很温暖，

也充盈着满满的成就感，

但婉拒了老人的红包。

刘志宇说，随着医改

的不断深化，医护人员的

社会地位和待遇得到持

续改善，能够越来越有尊

严地工作和生活。“以前

各方的条件还不尽如人

意的时候，为什么很多医

护人员还选择坚守？更

多的是医者治病救人的

理想信念和患者痊愈康

复带来的成就感在支撑

他们坚强前行。知识分子

要有更多的追求和社会

责任感，横向比对很多行

业，还有什么比把一只脚

已经迈进鬼门关的人给

拉回来更有成就感和更

具幸福感的职业？”

“所以我经常对年轻

医生讲，现在学习、工作

首先不要想着如何挣钱，

而要首先想着如何通过

努力奋斗丰富自己的学

识和实践能力，让自己更

有价值；要想着怎么样在

患者心目中更有分量、更

有尊严，这些都是你拿钱

换不回来的财富，而且这

种财富会让你以后医者

的职业生涯越来越有价

值！”刘志宇说。

 医师报讯 （融媒体记者  王建生）进入 3 月，

全国多点暴发的新一轮疫情，大连也没能幸免。

3 月 15 日，大连报告发现了一例本土确诊病例。

“国内很多地方出现多点多面疫情后，我们医院

已经做好了多项准备工作，随时准备接受疫情‘洗

礼’。作为医护人员，这是我们理所应当的职责，

更是我们责无旁贷的使命。”大连医科大学附属

第二医院（以下简称“大医二院”）党委副书记、

院长刘志宇工作节奏很紧张也很从容。

2020 年初，武汉疫情暴发，刘志宇主动报名，

带领近 200 名医务人员驰援武汉，担任雷神山医院

副院长，接管了雷神山医院 4

个病区、共 200 张病床，救治

了 300 多名患者，把很多大医

二院的诊疗经验和文化带到了

雷神山，被表彰为“全国抗击

新冠疫情先进个人”。

医者的责任和使命：
疫情防控，治病救人

医者的目标：不仅要有医疗效果，更要有医者温度

管理者的价值：
专业管理和创新体系建设

刘志宇 院长刘志宇 院长
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护人员充足的休息，这些

对于打赢疫情防控阻击

战都十分重要。同时也

要通过多种渠道、多个

平台来宣传他们的光辉

事迹，引导院内同行向

他们学习、向他们看齐，

同时也能赢得社会各界

对医护人员更多的理解

和尊重。


